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“Preocupa el 
aprovechamiento 
de una situación 
absurda que pueda 
dañar la imagen de 
la familia Allende” 

Kl histórico dirigente de la izquierda 
chilena defiende la decisión de Boric de 
convertir la casa del exmandatario en un 
museo. Con la misma fuerza critica el 
“amateurismo” de los funcionarios que 
llevaron adelante la frustrada compra que 
intentó hacer el gobierno. “Esto se inscribe 
en situaciones que han sido demasiado 
frecuentes para ser casuales”, dice. 

Por Juan Andrés Quezada 

ergio Bitar (84) cuenta que ha 

estado muchas veces en la 

casa del expresidente Salva- 

dor Allende, en calle Guardia 

Vieja 392, Providencia. Por 

eso, dice que le ha dolido es- 

pecialmente la polémica en 

torno a la frustrada compra que intentó ha- 

cer el gobierno, a través del Ministerio de 

Bienes Nacionales, y que puso a la senado- 

ra Isabel Allende y a la ministra de Defen- 

sa, Maya Fernández, en el ojo del huracán. 

“Aunque la figura de Allende está fuera de 

cuestión, me preocupa el aprovechamien- 

to político de una situación absurda que 

pueda dañar la imagen de la familia Allen- 

de, que jamás tuvo la intención de haceral- 

guna acción fuera de la legalidad”, dice el 

histórico dirigente del PPD, quien se en- 

cuentra escribiendo sus memorias. 

El exsenador recuerda que la primera vez 

que estuvo en la residencia de la discordia 

fue en 1973, cuando se reunió con Allende 

en su calidad de ministro de Minería. 

La última, fue el año pasado, cuando la 

hija del exmandatario lo invitó a una comi- 

da con una delegación extranjera, como 

suele hacerlo habitualmente. 

Pero su recuerdo más emotivo fue hace al- 

gunos años, cuando Isabel Allende reunió 

a un grupo de exministros que integraron 

el gobierno de su padre. “Fue un momento 

muy simbólico... Esta semana falleció el 

doctor Juan Carlos Concha -exministro de 

Salud- y hoy debemos quedar siete vivos 

(piensa y cuenta con los dedos): Jaime Tohá, 

Jorge Arrate, Pedro Ramírez, Mario Astor- 

ga, Fernando Flores, Roberto Cuéllar y yo”. 

¿Está de acuerdo con la deci- 
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bido que el diablo metió la cola en los de- 

talles. No sé quién será el diablo, pero que 

metió la cola, la metió. La gestión de la 

compra corresponde a funcionarios y abo- 

gados que obviamente han accionado con 

negligencia y eso no se puede ocultar. Esto 

seinscribe en situaciones de inepcia de al- 

gunos funcionarios dee ste gobierno que 

han sido demasiado frecuentes para ser ca- 

suales. 

¿A quéserefiere con que el diablo metió la 

cola? 

A la negligencia, al descuido y la falta de 

destreza de algunos funcionarios. No quie- 

ro referirme a nadie en particular, pero des- 

de un inicio (del gobierno) hubo muchos que 

creyeron que bastaba con sentarse en la si- 

lla para tener las habilidades para ejercer su 

función. Ha habido amateurismo y una ló- 

gica de toma de decisiones de estilo asam- 

bleísta más propia de organizaciones uni- 

versitaria. Eso se ha ido corrigiendo con el 

tiempo, pero creo que quedan resabios. 

El Socialismo Democrático también es par- 

te del gobierno. 

Sí, y el respaldo que se ha dado al gobier- 

no es auténtico, firme y siempre ha existi- 

do confianza en el Presidente, quien ha to- 

mado el liderazgo con claridad. Eso ha per- 

mitido reforzar el gobierno con gente con 

experiencia, pero no ha bastado. Hay una 

cantidad importante de cargos de niveles 

medios y en regiones, donde uno percibe no 

solo falta de conocimiento, sino que falta de 

coordinación intergubernamental. 

En 2011, usted protagonizó un altercado 

verbal con Francisco Figueroa -entonces di- 

rigente de la Fech-, quien le enrostró haber 

creado el CAE. ¿Qué le pare- 
  

sión del Presidente Boric de 

adquirir la casa para transfor- pa 

marla en un museo? 

Por supuesto, es parte del 

patrimonio histórico nacio- 

nal, al igual que la casa y lu- 

garde trabajo del expresiden- 

te Aylwin. Muchos políticos y 

personalidades que vienen a 

Chile quieren visitar la casa 

donde vivió Allende, que ya es 

una suerte de museo, donde 

se mantienen objetos que per- 

tenecieron al expresidente, 

como fotografías, recuerdos, 

libros y homenajes que están 

puede 

“La gestión de 
la compra 
corresponde a 
funcionarios 
vabogados 
que han 
accionado con 
negligencia y 
eso no se 

ocultar”. 

ce que lo nombraran minis- 

tro de Bienes Nacionales? 

Espero que haya cambiado 

su modo de pensar y su estilo 

provocador, porque ello no 

sirve para gobernar ni para 

hacer las cosas bien. Creo que 

el subsecretario Sebastián 

Vergara, tenía las cualidades 

para ser un buen ministro. 

En otro tema, ¿cómo ve el 

panorama presidencial? 

Las discusiones presiden- 

ciales tienen distintas etapas. 

Hay un momento en que todo 

el mundo quiere ser candi- 
  

expuestos a los visitantes. 

¿Por qué habla de aprove- 

chamiento político? 

Por el anuncio del Partido Republicano y 

de algunos personeros de la UDI de acudir 

al Tribunal Constitucional (para intentar 

destituir a Allende y a Fernández de sus 

cargos). Están en su derecho, pero me pa- 

rece impropio, cuando se sabe que nunca 

existió la intención de la familia deincum- 

plirla Constitución (que indica que los mi- 

nistros y parlamentarios no pueden celebrar 

contratos con el Estado) y el contrato ya 

está rescindido. Ahora, hay un tema jurídi- 

co, sin duda, donde es legítima la discusión 

siun contrato está hecho cuando se firma o 

cuando se concreta y ejecuta. 

¿Cómo se explica el error cometido por 

ambas autoridades? 

No tengo mayor información, sólo he sa-   

dato y se lanzan muchos 

nombres, que es donde esta- 

mos hoy. Luego, viene el momento de tomar 

la decisión personal, partidaria y de acuer- 

do con la reacción de la ciudadanía, donde 

se empiezan a producirlos ordenamientos. 

Creo que eso va a tender a ocurrir después 

de marzo. Sigo pensando que Carolina Tohá 

es la mejor candidata. 

¿Cree que ella contará con el apoyo de todo 

el Socialismo Democrático? 

Veo que el grueso está con ella. Cada vez 

existe más convicción (en el oficialismo) 

que en materia presidencial debemos bus- 

car los máximos acuerdos y ojalá tener una 

sola candidata con un proyecto con énfasis 

en lo que es la línea de la centroizquierda, 

porque otro camino hoy no da la mayoría. 

¿El pulso ciudadano en favor de Evelyn 

Matthei, que reflejan las encuestas, puede 
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restarle fuerza a una campaña oficialista? 

Que la derecha tiene una opción fuerte, 

es obvio, pero que le quite fuerza a la otra 

opción, no tanto. Puede pasar lo contrario. 

Cuando los norteamericanos bloquearon 

los chips de los chinos, los chinos aumen- 

taron la investigación y el desarrollo en ma- 

teria de chips. Quiero decir que un desafío 

mayor para la izquierda y la centroizquier- 

da puede ser favorable. 

¿Cuál cree que será el legado de Boric? 

Haber hecho la corrección e impulsar 

una reforma para enfrentar una crisisdein- 

seguridad gravísima, que tiene un origen 

hace cinco y 10 años y que se amplificó por 

fenómenos, como la inmigración descontro- 

lada, la pandemia, la violencia de los gru- 

pos criminales y el crimen internacional. En 

segundo lugar, la capacidad de corrección   

  
del Presidente es un hecho, su cambio de es- 

tilo, de rumbo y de objetivos al buscar en- 

tendimientos más amplios, refuerza el lega- 

do de la Concertación. Es muy importante 

que una figura de izquierda, como él, haya 

establecido un patrón muy claro de que no 

acepta el doble estándar en derechos huma- 

nos y condenar un régimen como el de Ni- 

caragua, el fraude masivo de Maduro, que 

es tildado por Boric de dictadura y la situa- 

ción inaceptable del deterioro en Cuba. 

¿Cree que sectores del FA pasarán la cuen- 

ta a Boric cuando deje el gobierno? 

Si uno lo mira en relación a lo que había, 

este gobierno ha hecho un esfuerzo importan- 

teen distintas materias. Ahora, si lo miras en 

relación a lo que dijo que haría o lo que creía 

que podía hacer, claro que va a decepcionar 

a muchos, nosolo a sus opositores. O   

     

  

Por Paula Escobar Chavarría 
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Cuando las 
disculpas no bastan 

as desprolijidades han 

abundado en este gobier- 

no, sea por inexperiencia, 

impericia o simple deja- 

dez. Después de tres años 

de gobierno se suma una 

desprolijidad más, y una 

mayor, tras la fallida compra de la casa del 

expresidente Allende. Un error que ha 

expuesto y dañado la honra de la familia 

Allende. 

Un autogol impresionante, toda vezque 

esinconstitucional que estas autoridades 

celebren contratos con el Estado (además 

de ser de completo sentido común que no 

deben hacerlo). Pero tan de grueso calibre 

como el error han sido las explicaciones, 

tal como ha pasado en otros casos, en que 

a la negligencia inicial sesuma un control 

de daños aún más desprolijo, como pasó 

con los indultos o el caso Monsalve. En este 

caso, se dice que se actuó de buena fe. Que 

no había intención de ganar dinero o de lu- 

crar. Que no se ha cobrado ni un peso y, por 

tanto, no se ha “celebrado” contrato con 

el Estado por parte de la ministra Maya Fer- 

nández y de la senadora Isabel Allende. Se 

suman a esto las distintas versiones/visio- 

nes. La insólita entrevista de la vocera 

subrogante, Aisén Etcheverry, que tempra- 

no en la mañana del lunes, en Tele13 Ra- 

dio, defendió el actuar de la ministra de 

Bienes Nacionales, la que pocas horas des- 

pués fue despedida. Lo que en la mañana 

era justificable, un rato después era lo 

contrario. Los voceros deben muchas ve- 

ces “cuadrar elcírculo”, elaborando narra- 

tivas que integran contradicciones fla- 

grantes, pero esta vez la vuelta de carne- 

ro es olímpica. Que la vocera “perdió cara” 

es un hecho. 

Y luego ha venido el largo debate legal 

sobre si se celebró o no la venta, con lo cual 

este episodio no se extinguirá en el corto 

plazo, más aún si terminará en el Tribu- 

nal Constitucional, para que decida si se 

transgredió o no la Carta Magna. 

Mientras todo este ruido copa el debate 

público, el punto de fondo no se aborda: 

cómo es posible que con la cantidad de 

abogados y asesores que el Estado tiene a 

su disposición -y que este gobierno ha 

contratado abundantemente- para actuar 

con apego a las leyes, NINGUNO haya di- 

cho: esto no se puede. O que si lo dijo, no 

haya sido considerado. Cómo es posible, 

por otro lado, que una ministra de Esta- 

do y una senadora no conozcan a cabali- 

dad el marco dentro del cual pueden ac- 

tuar al vender una propiedad. Y cómo es 

posible que la explicación sea que lo de- 

legaron en un tercero, como si aquello no 

  

implicara que la responsabilidad es de 

quien ha conferido ese poder. Esa es la res- 

puesta que se requiere contestar, y en- 

frentar sus consecuencias. 

Argumentar que esta conducta se extin- 

gue o mitiga por la buena fe significaría 

quelasleyes, lasreglas, son distintas para 

unos y otros. Que mientras para los ciu- 

dadanos de a pie traspasar la ley no sebo- 

rra por la buena fe (algo así como “me pasé 

la luz roja, pero no lo hice de mala fe”), en 

el caso de las autoridades parece que sí. 

Y debiera ser al revés. 

Cuando se reclama contra los privile- 

gios, también se refiere a las personas que 

ocupan cargos de responsabilidad en el Es- 

tado, que deben poner y ponerse una vara 

más alta respecto de sus conductas. Es lo 

que corresponde. Pero este caso revela lo 

contrario; una vara más baja. Tanto para 

las autoridades involucradas como para 

quienes autorizaron y dieron luz verde a 

esto, siendo responsables de esta negligen- 

cia por acción (desconocimiento y/o in- 

cumplimiento) u omisión (ignorancia y/o 

dejadez). 

Peor aún, la señal que podría estar dan- 

doel gobierno con sus argumentos es que 

las reglas, en realidad, no son tan relevan- 

tes, que pueden saltarse, que no es para 

tanto. Y eso sí que es serio. Abre la puer- 

ta a que otros gobiernos, en el futuro, 

puedan usar el mismo raciocinio: que su 

transgresión de las reglas está bien inten- 

cionada y entonces es, hasta cierto pun- 

to, válida. 

Esto es especialmente grave, porque 

Chile requiere con urgencia valorar y ha- 

cer respetar las reglas, a todo nivel. La 

anhelada demanda por orden no se limi- 

ta solo a la seguridad, por cierto de la ma- 

yor importancia. También refleja la nece- 

sidad de que haya orden, formalidad y la 

certeza que provee la existencia de reglas 

y su cumplimiento. Más orden y formali- 

dad en todas partes: en las calles -por eso 

el rechazo a las incivilidades-, en las au- 

las, hasta en las playas. El salvavidas de Los 

Molles se hizo famoso y se viralizó con su 

megáfono porque justamente le habló a ese 

anhelo: acá no se puede hacer lo que uno 

quiera, las reglas son para que todos este- 

mos bien, cúmplalas. 

Pues bien: este bochornoso episodio, 

así como sus muy malas explicaciones, van 

en la dirección contraria de proveer de la 

certeza de las reglas y de explicar la nece- 

sidad de ellas para una sociedad civiliza- 

da, en la que más allá de dónde uno vie- 

ne, o el lugar que ocupa, todos y todas de- 

bemos someternos a las mismas reglas. 

Mucho más si se es autoridad. 
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